



ADMINISTRADOR PROPIETARIO

DON SOTERO ROIZ.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

EL CORREO DE CANTABRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO

Comunicados y anuncios convencionales

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADVANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

OSTRAS.

La Compañía Ostrícola de Santander las ofrece al público en su Depósito de exportacion, situado en la estacion férrea de Boó, empacadas en cajas y puestas sobre wagon en cantidades que no bajen de 350 de extra, 400 de 1.ª, 600 de 2.ª ó 600 de 3.ª, á los precios siguientes:

| | | |
|---------------------------|------------|-------------|
| Mil extra peso aproximado | 125 hilos. | 125 Ptas. |
| " 1.ª | " | 100 " 100 " |
| " 2.ª | " | 80 " 75 " |
| " 3.ª | " | 60 " 50 " |

También hace remesas en cantidades menores siempre que no bajen de 20 kilos cargando 5 pesetas más por millar.

Don Cayetano Gomez en esta ciudad, Muelle, núm. 8, y don Manuel Gallo, en Boó, venden también dichos moluscos por mayor y menor.

LA DÁRSENA DE PUERTO-CHICO.

En Santander tenemos el defecto de la primera impresion cuando se trata de asuntos importantes para la localidad, y despues el frio propio de la apatía que nos caracteriza, hace estériles cuantos trabajos realizamos en el calor de la improvisacion para defender nuestros asuntos.

Se trató de contrarrestar las influencias de la empresa concesionaria de la habilitacion de la dársena de Puerto-Chico, y las Corporaciones se aprestaron á la lucha pidiendo la rescision del contrato.

Pasó aquella pequeña racha de legitima indignacion y todos nos quedamos tan conformes, confiando en que nuestras justas protestas serán debidamente atendidas por la superioridad, que no prodrá menos de reconocer la burla que dicha empresa viene haciendo y los perjuicios inmensos que origina á Santander con el retraso que por su culpa han de experimentar las obras del proyecto general de mejoras del puerto.

Decimos esto, porque corren rumores de que la repetida empresa tiene probabilidades de salirse con la suya, asegurándose que merced á sus influencias conseguirá se la concedan los dos años de prórroga que tiene solicitados fundando su peticion en fútiles pretestos que seriamente tratados nadie puede tomar en consideracion.

Separándonos por un momento de la cuestion de influencias, es el caso que el anómalo é intolerable estado de cosas, tiene á los pescadores en una situacion deplorable porque todas las operaciones de embarque y desembarque para la pesca tiene que practicarlas fuera de la dársena, con grave perjuicio de sus intereses, pues las embarcaciones sufren desperfectos á diario, y no es justo que esto suceda sin causa justificada para ello.

¿Va á tener así en jaque á toda la poblacion esa empresa, obligándonos á sufrir las graves consecuencias de sus notorias informalidades?

¿Es justo que pasen dias y dias, y meses, sin que se ponga término al escándalo que venimos tolerando con exceso de paciencia?

¿O con Dios ó con el diablo; pero pronto. Esto es lo que debemos solicitar con la energia que el caso requiere y por cuantos medios estén á nuestro alcance.

Dejar las cosas *in statu quo* y no repetir las protestas cada dia más fundadas y enérgicas, es optar por el nuevo desengaño que nos amenaza.

LA SALUD DEL PUEBLO.

Ya hacia algun tiempo que veniamos cantando victoria en Santander acerca del buen estado sanitario que disfrutábamos en la poblacion, pero seguramente esa tranquilidad era precursora de tempestades más ó menos recias.

Desde luego no hay motivo para alar-

marse, porque ninguna enfermedad grave se ha declarado, ni nos amenaza seriamente. No obstante hay indicios de que para la primavera próxima pudiera desarrollarse alguna epidemia y no estaria de más prepararse á combatir los gérmenes tan pronto como se presentasen, estudiando detenidamente si los padecimientos leves que ahora se presentan en los niños pudieran ir tomando otros caracteres peores y acarrearlos consecuencias graves para el porvenir.

En estos dias parece se presentan en párvulos abundantes casos de tos ferina, varicela y sarampion.

La mortandad diaria viene señalando un satisfactorio estado sanitario.

Pero así y todo, creemos que las autoridades y la Junta de sanidad están en el deber de tomar todo género de precauciones á fin de que las enfermedades que hoy se fijan en los niños no defieren en otras peores, empleando para ello cuantos medios aconseje la ciencia, y así nos libraremos de epidemias que en algunas ocasiones comenzaron por poco, hubo abandono por parte de los llamados á combatirlos, y acabaron por dejar en Santander tristísimos recuerdos, porque diezmaron los niños, sembrando terrible desconsuelo en las familias, muchas de las cuales se quedaron en pocos dias sin sus pequeños, víctimas de terribles y aciagas enfermedades.

No ha mucho las anginas gangrenosas llevaron al sepulcro infinidad de criaturas, causando el espanto de la poblacion en masa por el crecido número de víctimas que diariamente ocasionaba aquel terrible padecimiento.

Hay muchas ocasiones en que no se pueden atajar los males por más que para conseguirlo se hagan inusitados esfuerzos; pero también es necesario convenir en que no pocas veces la falta de prevision trae consigo funestas consecuencias, y que con tales lecciones debemos estar alerta para no perdonar medio de que se libre al pueblo de las calamidades que suele acarrearle el desarrollo de ciertas enfermedades.

AYUNTAMIENTO.

Se acuerda subvencionar como de costumbre, encargando al propio tiempo al facultativo municipal, la Exposicion de Ganados, por indicaciones á la Alcaldia del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

Se da cuenta de una comunicacion de la Liga de Contribuyentes pidiendo mejoras en el servicio material y personal de los incendios, y pasa á la comision de Policia despues de algunas indicaciones de su presidente Sr. Ordoñez.

Pasa á la Comision correspondiente una queja de los propietarios de las inmediaciones de la fábrica de Gas pidiendo no se conceda autorizacion á la empresa de ese alumbrado para aumentar los elementos de que carece ó que le son necesarios.

Varios industriales del comercio de líquidos piden la reforma del reglamento del Laboratorio Químico municipal y que sean gratuitos las análisis que se practiquen y que se les otorgue el derecho de encomendar á otro químico las análisis cuando no estuviesen de acuerdo con los del municipal.

Pasa á la Comision de Policia.

A la Comision correspondiente va una

instancia de D. Tomás Horga pidiendo en nombre de la empresa de toros una subvencion para celebrar corridas de la Exposicion de Ganados y feria.

Pasa á la Comision de obras una instancia de la junta administrativa del pueblo anejo de Peña Castillo pidiendo con arreglo á la ley de Instruccion pública, local capaz por su ventilacion é higiene á las necesidades de los alumnos que concurren á la escuela, donde solo existe la quinta parte de aire respirable que marca la higiene.

A la misma Comision se tramita una proposicion del Sr. Almiñaque ofreciendo costear el asiento de una acera desde la plaza de toros á su casa del Paseo de la Concepcion.

Es más natural engrijar conveniente el anden, más barato y más cómodo.

Se dá cuenta de hallarse sobre la mesa un informe de la Comision de obras proponiendo el arreglo de la escalinata del callejon del Infierno, que combate el señor Herrero por creer que esta reparacion debe hacerla el dueño de la casa recientemente construida.

Dice el artículo 36 de las ordenanzas que concluida una obra cuidará su dueño de rellenar y componer los desperfectos que hubiere en losas y empedrado hasta dejarlo perfectamente limpio y asegurado el libre tránsito. Pero si en el caso presente solo se trata de la escalinata que da acceso á la calle donde se ha fundado la casa, ¿qué tiene que ver con ella el propietario?

Se acordó pasase al arquitecto para que informe á quién corresponde hacer la reparacion.

Queda sobre la mesa el presupuesto extraordinario mandado formar para el pago de las 9.750 pesetas á los herederos de D. Isidro Gonzalez, en cuya memoria propone la Comision de Hacienda en vista de carecer de recursos para este pago que no encuentra precedente se provea por un repartimiento general, entablándose seguidamente demanda ante los tribunales.

El Sindico del ayuntamiento se opone al repartimiento general por considerarlo improcedente.

¡Buenos estamos para repartimientos!

Se da cuenta de una proposicion del señor Solar pidiendo una verja de hierro en sustitucion del magnífico pretil colocado en la rampa de Sotileza, para evitar los peligros á que se hallan expuestos los niños que acuden á solazarse en ese sitio. Lo más regular sería que la policia les privara de tal solaz en la rampa, y en todo caso, y antes que sustituir ese elegante pretil por un enverjado pudiera adoptarse el alambrado fuerte galbanizado, á evitar los peligros que provee el señor Solar. Otro extremo abarca la proposicion referente á la necesidad de facilitar trabajo á la clase obrera procediendo al desmonte de tierras en los terrenos municipales del barrio de Molnedo, en los que las lluvias han ocasionado corrimientos de tierras invadiendo solares de propiedad particular.

La tierra de esos corrimientos son las que deben desaparecer por cuenta de quien haya hecho el desmonte que suponemos no haya sido el Ayuntamiento; más si este continuara el desmonte de su terreno como se propone se obligaba más tarde por ley natural á asegurar los corrimientos de los terrenos colindantes del Oeste originándose grandísimos gastos

que deben evitarse obrando con prudencia, á fin de que no vuelva á repetirse

idad de hacer compras Sr. D. ... á los intereses comunales.

Suscrita por los señores Suarez Quiros, Bolado y Ruiz Huidobro, se da cuenta de una proposicion, que se aprueba, pidiendo se abra una informacion para averiguar quién tiene la culpa para exigirle la responsabilidad, por no haberse acudido en alzada en tiempo oportuno sobre la cesion de terrenos al Asilo de San José.

A pesar de hacerse reos de esa falta toda la Comision de obras con su presidente, asisten en la informacion y se les nombra á ellos mismos para que la abran y sienten la mano con arreglo á las leyes á esos descuidados obristas.

La verdad es que el ornato ha ganado mucho con las obras ejecutadas en el Asilo, cuyo establecimiento por los bienes que reporta al público, mereceria una buena subvencion del Ayuntamiento, capaz de aumentar cuanto fuera posible el local de tan benéfico como interesante establecimiento.

Y sin comentarios, porque no los necesita, y ha de aplaudir el pueblo, se presenta la siguiente é interesantísima

PROPOSICION

«Excmo. Sr.: Los enormes perjuicios que se siguen al Excmo. Ayuntamiento de esta capital por los monstruosos presupuestos que viene votando la excelente Diputacion provincial, repartiendo tan grandes cantidades á los ayuntamientos, harto recargados con los diferentes impuestos que sobre los mismos pesan, sin que cuenten con recursos para cubrirlos, obligan á los concejales que suscriben para responder á la invitacion que á todos los pueblos de esta provincia dirige el Excmo. Sr. Director de Administracion local, segun orden publicada en el Boletín Oficial núm. 199, correspondiente al dia 1.º del mes actual, á rogar á V. E. se sirva aprobar la siguiente proposicion:

1.º Que se pida á la Excmo. Diputacion provincial certificacion de cantidades consignadas y pagadas por construccion de carreteras en la zona occidental y en la oriental.

2.º Certificacion de las cantidades que se adeudan á los contratistas de carreteras de cada zona, con expresion de los intereses que devengan las certificaciones expedidas hasta la fecha.

3.º Certificacion de lo consignado y satisfecho desde el año de 1882 á la fecha en ambas zonas, en que se aprobó el plan de carreteras.

4.º Certificacion de las carreteras construidas en la zona oriental, consignando el número con que figuran en el plano, tanto de las terminadas como de las pendientes de ejecucion, y lo mismo respecto á la occidental; y

5.º Certificacion por lo que contribuye por reparto provincial en una y otra zona cada Ayuntamiento.

Casas Consistoriales de Santander 13 de Marzo de 1889.—Juan Trueba.—Restituto Collantes.—M. Huerta.—Evaristo Lopez Herrero.—Ernesto Ruiz Huidobro.—José Ruiz Zabala.—Máximo Bolado.—Pedro Mazon.

El Sr. Martinez, enfermo, por medio de una carta al Alcalde presidente, se adhiere en un todo á cuantos acuerdos se tomen sobre el particular.

Despues de defenderse tan oportuna proposicion con energia por los señores Trueba y Uzcudun que proponen, muy al caso, mandar una comision á Madrid

á reclamar lo que indebidamente dice se ha pagado por vinos y aguardientes, se aprueba por unanimidad la proposición agregándola la urgencia y que se pidan los datos por conducto del Sr. Gobernador civil.

Tratándose de un asunto tan importantísimo y que tanto afecta á los intereses de este pueblo, agoviado con tanto pagar, y sin embargo sin poder atender como es debido á los servicios públicos con arreglo á lo que paga, nos ocuparemos de su estudio con toda la imparcialidad que nos caracteriza.

SECCION DE NOTICIAS.

Al retirar de la cuesta del Hospital las antiguas aceras y á fin de evitar dobles gastos de acarretos, que no son flojos, tratándose de un material tan pesado y que demanda mucha ayuda para la carga y descarga, debieran ser conducidas esas losas á las calles donde las aceras demandan reparaciones de necesidad.

Un ruego tenemos que hacer al digno Sr. Administrador principal de Correos, y es que tome buena nota del servicio que presta la peatona del pueblo de Santa María de Cayon.

En citado pueblo teníamos varios suscritores que por no recibir el periódico se han ido dando de baja y ayer nos ha comunicado otro de los mismos que no solamente se dará de baja en nuestro periódico, sino que hará lo mismo con otras publicaciones de la localidad, por no recibir ninguna.

Haciéndonos historia de cómo se presta el servicio en aquel pueblo, nos dijo, que de tres cartas que le habian mandado sus amigos de esta, no habia recibido más que una y que en todo el mes de Febrero solo le habia entregado dos números de EL CORREO DE CANTABRIA; y en lo trascurrido del corriente mes uno, que señala la fecha del 28 de Febrero, y este le recibió el día 12 de Marzo.

Sabemos que la falta no consiste en esta Administración, por el celo que tiene desplegado el Sr. Corona; pero bien puede advertir á los de la estafeta que si necesitan para ellos algun ejemplar que nos le pidan, pues con gusto se le serviremos gratis; pero que no dejen á los suscritores sin los números que les remitimos.

Pasado mañana predicará en la misa mayor de la Catedral el Ilustrísimo Señor Obispo de la diócesis.

El arrendatario de nuestro teatro don Wenceslao Bueno, gestiona activamente la formación de una compañía de ópera italiana, con objeto de celebrar aquí una serie de funciones, comenzando el domingo de Pascua de Resurrección.

Dicho Sr. Bueno vendrá á Santander uno de estos días, y quizás traiga ya y nos proporcione noticias definitivas de sus gestiones.

Anteayer fué amputado el brazo izquierdo en el hospital al joven Andrés Tamés, que como digimos en el número anterior fué arrollado por el cilindro de una máquina en la fábrica de betun resultando con la mano destrozada.

Los operarios de ambos sexos de aquellos talleres han abierto una suscripción en favor de su desgraciado compañero.

El domingo último ocurrió una lamentable desgracia cerca del pueblo de Bejoris, Ayuntamiento de Toranzo.

A las seis de la tarde iban en un carro don Juan García, su señora y dos hijos, Pedro Leroy, José Gutierrez y Francisco Porras.

Al llegar al puente sobre el rio Pas volcó el carro, y todos los expedicionarios cayeron al rio, que llevaba gran caudal de agua.

La serenidad que en ellos reinó en aquellos momentos de peligro hizo que se auxiliaran unos á otros y pudieran salvarse seis de los siete que conducía el vehículo.

Pero D. Francisco Porras, de setenta y un años de edad, fué arrastrado por la co-

rriente y resultaron inútiles cuantos medios de auxiliarle se pusieron en práctica.

Al día siguiente, lunes, fué hallado el cadáver del infeliz anciano á unos dos kilómetros de distancia del punto donde tuvo lugar el vuelco del carro.

El ministro de Marina de los Estados Unidos ha declarado que el Gobierno trata seriamente de aumentar la marina de guerra ante las complicaciones que puedan presentarse en el porvenir.

El día 23 del actual, á las doce de la mañana, se verificará en el salon de actos públicos de la Casa Consistorial la subasta para adquirir 350 metros cúbicos de grava con destino á la reparación del camino de Calzadas Altas y calle de Peña Herbosa.

Las condiciones facultativas se hallan de manifiesto en el negociado de Obras de la Secretaría municipal.

Pasado mañana, si el tiempo otorga su indispensable permiso, ejecutará la banda municipal un escojido programa en la plaza de la Libertad de once de la mañana á una de la tarde.

Circula el rumor de que en Santos (Brasil) se ha presentado con caracteres amenazadores la fiebre amarilla. Reina extraordinario pánico y los habitantes emigran de la población.

Anteayer trajeron grandes cargas de sardina las traineras de este puerto.

Hubo embarcación que condujo ciento cincuenta millares.

En la plaza y por las calles se vendió la sardina á cinco céntimos de peseta docena.

Asegúrase que algunas de las peleas de gallos que se celebrarán pasado mañana en el reñilero del Circo Ecuestre, han de ser muy del agrado de los aficionados por las condiciones especiales de algunas aves que han de tomar parte en las luchas.

Por medio de una circular recuerda el Doctor Andreu de Barcelona á todos los médicos que pueden disponer de algun ejemplar de sus cajas de Pastillas contra la tos, medicamentos anti-asmáticos y dentrífico de Mentholina para comprobar sus excelentes resultados. Son de aplaudir los medios de que se vale el Dr. Andreu para obtener la sancion no solo del público, si que de la clase médica y prueba que está seguro de la bondad y eficacia de sus productos.

En la última sesion municipal se autorizó al Sr. Alcalde para la compra de 150 metros cúbicos de cudon.

Tratándose de una cantidad importante debiera pensarse en traerlo en pinazas que resulta más barato, y sobre todo, más aceptable para el tránsito que lo que se está empleando de San Pedro del Mar.

Los que aspiren á sufrir examen para obtener el título de cirujano dentista, con sujecion á los ejercicios que se establecen en la real orden de 15 de Enero de 1881, deberán presentar en la secretaria general de la Universidad Central, de diez á doce de la mañana, todos los días no festivos, antes del mes de Abril próximo, la correspondiente instancia dirigida al Rector, acompañada de la partida de bautismo y de certificacion de buena conducta, expedida por el presidente del Ayuntamiento de su domicilio.

Pasado mañana celebrarán reunion los individuos que se proponen reorganizar el orfeon *La Sirena*.

El entusiasmo que entre aquellos reina y el buen deseo de su director don Fernando Garmendia nos hacen creer que aquella masa coral, disuelta hace algunos años por haber llevado malamente á su seno las cuestiones políticas, quedará reconstituida bajo bases sólidas que garanticen su existencia y su prosperidad.

Nos alegramos de que así suceda.

Téngase en cuenta.—No hay peor cosa que despertar bruscamente á las per-

sonas que tienen el sueño profundo.

En Málaga ha ocurrido un caso que así lo demuestra.

En la calle de Zamorano dormia un muchacho de 11 años de edad, que por ser bastante perezoso, disgustaba con frecuencia á su padre.

Este le llamó repetidas veces en la mañana del 24 de febrero, y como no despertara, le sacudió con fuerza.

El efecto fué horrible. La pobre criatura sufrió una conmocion tal, que desde entonces parece idiota. No comprende nada de lo que se le dice, suele mirar con terror á todas partes, y todo indica en él que aquella sacudida perturbó bastante su inteligencia.

¿No hay una docena de árboles de adorno y coríferos para decorar los sobrantes de via de la subida de *Sotileza*, que no presta el menor servicio, y que una vez desarrollados los pequeños árboles serian de mucha utilidad en verano?

Pues el sitio lo está pidiendo, y así como en otros pueblos cultos se aprovechan todos los rincones para fomentar el arbolado, aquí nadie se preocupa de semejante urbanización.

El dignísimo Administrador de esta Aduana D. Julian Castedo, uno de los empleados de la Renta más ilustrado, distinguido y apreciado por su probidad, su modestia, sus servicios y su agradable carácter, hombre en fin de la madera del señor Nardiz, tan justamente considerado en este pueblo, ha sido nombrado por el Gobierno Italiano, *Gran Oficial* de la orden de la corona de Italia.

Reciba el agraciado la sincera felicitacion de la redaccion de EL CORREO DE CANTABRIA.

Muy pronto, según la prensa madrileña, publicará el ministro de la Gobernacion una circular encargando á los gobernadores que eviten se hagan á los emigrantes promesas é indicaciones que no puedan ser cumplidas en los puntos á donde se dirija la emigracion.

Pasado mañana se celebrará feria de ganado vacuno en Torrelavega.

He aquí los términos en que está dictada la real orden resolviendo el asunto del cuartel de Santander.

Dice así.

«DIRECCION GENERAL DE INGENIEROS»

Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina regente del Reino, se ha servido resolver lo siguiente:

1.º Aprobar el proyecto de cuartel con destino á un batallon de infantería, dependencias para el de reserva, depósito y escolta del Gobernador militar, en el Prado de San Roque de la ciudad de Santander, siendo de cargo su presupuesto, importante 772 060 pesetas, al producto de la venta de los cuarteles de San Francisco y San Felipe y á la dotacion del material de Ingenieros, del año ó años en que se ejecuten las obras.

2.º Aprobar igualmente la valoración hecha por el cuerpo de Ingenieros, de los citados cuarteles de San Francisco y San Felipe, importante respectivamente 216.593'20 y 216.671'95 pesetas, para que sobre ella se formule el contrato de cesion de los mencionados edificios al Ayuntamiento de dicha ciudad.

3.º Que el ramo de Guerra formule convenio con dicha corporacion en las condiciones siguientes: 1.ª El Estado cederá los dos indicados cuarteles por la cantidad que importa la tasacion, suma que aquella municipalidad habrá de ingresar en el Tesoro por partes iguales, en los cuatro primeros trimestres que sigan al otorgamiento del contrato, con destino al material de Ingenieros, según lo dispuesto en la ley de 30 de julio de 1887, relativa á enagenacion de edificios militares. 2.ª Asimismo habrá de ingresar en el Tesoro, en los seis trimestres siguientes y por partes iguales, pero en concepto de adelanto á reintegrar sin interés, las 335 794'85 pesetas que faltarán para completar las 772.060 á que asciende el presupuesto del nuevo cuartel y dependencias. 3.ª El repetido municipio

facilitará desde luego el total importe del presupuesto para la conduccion y distribución, en el cuartel y en la factoría de los 30 metros cúbicos de agua diaria que cede gratis al ramo de Guerra para las necesidades de ambos edificios, con arreglo al proyecto que acepta el Ayuntamiento y apruebe este ministerio; 4.ª El ramo de Guerra incluirá por partes iguales en tres ejercicios consecutivos á partir del siguiente á la aprobacion de convenio, las precitadas 335.794'85 pesetas, para que en dicho plazo se reintegre por completo el Ayuntamiento del adelanto que haya hecho.

Y 4.º Que se desglose del proyecto remitido la parte correspondiente á conduccion de aguas, y que se devuelva al Subinspector de Ingenieros de este distrito, con el fin de que se formule proyecto completo, en el que se haga extensivo el suministro de agua al establecimiento militar que formarán el cuartel y la factoría.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 11 de marzo de 1888.

CHINCHILLA

Señor Capitan general de Búrgos. Señor Director general de Administración militar.»

Ayer se distribuyeron por cuenta del Ayuntamiento entre familias necesitadas 884 raciones.

Los capataces de todas las minas de España, han dirigido al ministro de Fomento por conducto de D. Eduardo Gellon, una solicitud pidiendo la creación de la policía minera.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que en Santander circulan billetes falsos de cincuenta pesetas, del Banco de España.

El Sr. Noherlesoom anuncia que el del actual llegará á Europa un importante ciclón, procedente del Atlántico, con la direccion NO. á SO.

El núcleo central ó vórtice ciclónico pasará cerca de las costas septentrionales de nuestra Península, en la cual sentirá la máxima intensidad de dicho ciclón en los días 19 y 20, produciéndose abundantes lluvias y vientos duros NO. al SO.

Con profundo sentimiento hemos sabido que ayer á las dos de la tarde falleció en el pueblo de Vinueva (Quijas) el Sr. don Fidel Sanchez Gutierrez, licenciado en Derecho civil y canónico, y Jefe municipal de Reocin.

Las condiciones de talento y el celo con que trató distinguió al Sr. Sanchez Gutierrez le hicieron acreedor al aprecio de sus convecinos y de cuantas personas le trataban, las cuales lamentan en estos momentos la pérdida de tan simpático amigo.

La familia del finado que sabia lo mucho que apreciábamos al malogrado del, comprenderá cuan sentido es el mismo que la enviamos por la terrible pérdida que ha sufrido.

Hoy quedará instalado el servicio telefónico con el Instituto de segunda enseñanza.

Anteayer fué pasto de las llamas Renedo de Piélagos una casa propiedad de don Emeterio Peña y Conde.

No ocurrieron desgracias personales.

Segun vemos en la prensa de Sevilla halla gravemente enfermo de difteria el hijo único de nuestro queridísimo amigo don Prudencio Sanchez y S. de Merino, director de la Sociedad La Union Industrial y del periódico que lleva tal nombre.

Hacemos votos por el pronto y completo restablecimiento de tan apreciable amigo, encanto por su gracia y peregrino nacimiento, no sólo de sus padres, sino también de cuantos han tenido el gusto de conocerle.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 14

Ha sido nombrado el general Jovellar presidente de la Comision de reformas militares del Senado.

Ha fallecido en Paris el eminente tenor Sr. Tamberlik.

El general Barges ha sido nombrado para el mando de la capitanía general de Búrgos.

En la *Gaceta* aparece hoy una instruccion dando facilidades para el pago de atrasos por débitos al Tesoro.

Ha fallecido el ministro de Marina de Francia Mr. Jaures.

En Austria se están tomando grandes precauciones en la frontera servia.

En Francia aumentan las huelgas, temiéndose otra nueva de cien mil obreros.

VARIEDADES

MARZO.

Se limpian los campos de todas las plantas inútiles y que puedan perjudicar el desarrollo de las cultivadas, haciendo escardas y labores en la forma conveniente á dicho fin. Se siembran prados y se riegan los formados, abonándolos con cal ó yeso.

Se siembran patatas, legumbres, garbanzos, cebada, alfalfa, remolacha, lino, caña común, adormidera, etc.

En las huertas se siembran en camas lechugas, escarolas, coles de verano y de otras clases, patatas, marjolin, tomates de todas clases, pimientos, berengenas, apio, perejil, rábanos, zanahorias, judías, coliflor, etc.; se hace el trasplante definitivo de coles de verano, cebollas, tomates, pimientos, berengenas primerizas, si el clima local consiente en esta operación.

Se siembran de asiento melones, sandías, calabazas, guisantes, pepinos, espárragos, remolachas, coles de Milán y colinabo, según el clima consiente en esta operación.

En los viñedos se da una labor de azada al terreno, amontonando la tierra alrededor de la cepa; también, si antes no se ha hecho, se arman los parrales y se enrodrigán las vides nuevas.

En arboricultura termina la operación de trasplante, poda y siembra.

Los árboles resineros se trasplantan en el presente mes, y también es época de plantar olivos y de podar los viejos. Se multiplica el algarrobo por estaca, barbado ó siniente. Se plantan estacas de acebuches de granado, de palma, de higue-

ra, etc. Se termina el ingerto de púa y corona, aunque en países fríos puede practicarse en Abril.

En jardinería se recubren coronados, girasoles, malva real, lirios, varas de Jesse, sensitiva, yerba luisa. Pueden sacarse al aire libre las plantas de estufas, pero con las precauciones que requiere el clima.

En sericultura se pone la simiente en sitio caliente para que se desarrollen los gusanos de seda, siendo la mejor época de efectuarlo cuando las morenas comienzan á brotar.

Generalmente á últimos de mes comienzan las abejas á efectuar sus tareas, y conviene registrar y limpiar las colmenas, y en caso necesario poner cerca de ellas un plato con miel por si no encuentran en la localidad suficientes medios de alimentación. También, si no hay fuentes en las inmediaciones, conviene ponerlas un recipiente con agua, y además un jarabe de azúcar, vino y miel, que fortifica mucho á dichos insectos.

En las bodegas se hace el primer trasiego de los vinos, azufrando las vasijas que han de recibirlos.

Medio de formarse las tormentas.—Nuestro planeta sólo recibe una pequeña fracción de calor solar; pero sea cual fuere el promedio de esa cantidad durante el año, toda la superficie de la tierra está sujeta á sentir sus efectos. Una cosa es cierta, sin embargo, y es que un año ó una serie de años de un calor solar excesivo será notable por sus perturbaciones atmosféricas excesivas, porque el aumento de calor producirá un exceso de evaporación, de acción eléctrica, y necesariamente de evaporación, y durante el predominio de ese exceso de calor solar deben ocurrir violentas tormentas sobre áreas limitadas.

Cuando el exceso de calor ha desequilibrado la temperatura de la atmósfera, acrecentando las capas más bajas de aire y de vapor, el cual es también intensamente eléctrico, están en su punto las condiciones propias para la producción de trombas marinas ó de arena y de tornados.

La capa superior y más fría de la atmósfera no puede enfriar la capa inferior recalentada y sobrecargada de vapores con bastante uniformidad y rapidez para impedir que estalle y se lance hacia arriba formando como embudos y gigantescos tubos de aspiración, por los cuales continúa subiendo y difundiéndose por las capas más frías el aire más húmedo y caliente. El vapor por invisible se condensa allí y se hace visible en forma de nubes, y el calor latente que deja libre al condensarse el vapor, rarifica aquella región de la atmósfera, lo cual hace ascender aquel aire rarificado llevándose las nubes á miles de piés de altura y aumentando excesivamente la fuerza de absorción de aquella especie de inmensa bomba aspirante.

Para alimentar aquella, ó, á veces, aquellas gigantescas bombas, el aire de las capas inferiores se precipita de todos los lados hacia el centro y asciende con un movimiento rotatorio y con la fuerza y velocidad del vapor, produciendo los más desastrosos efectos del más violento torbellino ó tornado, pues se forma casi un vacío cerca del nivel del suelo ó del agua, según se produzca el fenómeno meteorológico en tierra ó en el mar. Si es en tierra, retuerce y arranca los árboles de raíz, destecha las casas, levanta cuerpos sólidos de muchas clases y arrebatada seres humanos como si fueran hojas secas. Ha habido casos en que hasta los pesados wagones del ferro-carril han sido volados á alguna distancia de las vías. En los desiertos, caravanas enteras—hombres, caballos y camellos—han sido sepultados bajo las montañas de arena; mientras que en Egipto las ruinas de las ciudades y de enormes templos y monumentos yacen enterradas bajo la arena del desierto vecino. En el mar son muchos los buques que han sido arrebatados y echados á pique por un tornado.

En cuestión de medicamentos, el público no debería aceptar sino aquellos que conoce bien, cuyo valor ha sido confirmado por una larga experiencia y que no se ocultan bajo el nombre de su autor. ¡Cuántas píldoras antineurálgicas deben su eficacia al sulfato de quinina, sin que se sospeche tal cosa! Desde que la célebre fábrica de Pelletier, ó de las Tres Marcas ha tomado la decisión de presentar la quinina, además de su venta en bruto, en pequeñas cápsulas que llevan como garantía de origen impreso el nombre de Pelletier, los que padecen de neuralgias, dolores de cabeza, jaquicas, reumatismos, renuncia á los remedios secretos y exigen las **Cápsulas de Quinina de Pelletier** que les ofrecen total garantía.

EN LAS ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS SU ACCION ES ADMIRABLE

(Desconfiar de las imitaciones)

Madrid 1.º febrero de 1886. Llevo algún tiempo prescribiendo á mis enfermos la *Emulsion Scott* aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa preparado por Vds. y he obtenido con ella excelentes resultados en los casos en que este medicamento se halla indicado, con la ventaja en su tolerancia y aceptación por los niños, en cuyas enfermedades diatélicas he empleado.

Dr. FERNANDO CABELLO Y ASO. Médico del Hospital de la Latina y de la Real Familia.

El Mejor purgante son las legítimas PILDORAS SUIZAS de A. Brandt de San Gall (SUIZA). Se hallan en cajas á peseta una y una cincuenta en todas las farmacias y especialmente en las de los:

Sres. Santos Ruano.— } Farmacéuticos.
Triunfo Bezanilla.—Leo- }
poldo Hontañon..... }
Sres. Marcos Pastrat.— } Droguerías.
Perez Molino y Compañía. }

RESTAURANT REGATILLO

PLAZA DE ATARAZANAS.

Las recientes reformas realizadas en este antiguo y acreditado establecimiento, han venido á hacer resaltar más el esmerado servicio

que en él encuentran sus numerosos parroquianos, sin que se alteren los precios sumamente económicos que han sido el mayor atractivo para los consumidores que seguirán hallando á todas horas y como siempre su bien surtida mesa, con arreglo á todas las exigencias.

LOS DOS AMIGOS.

ALMACEN DE VINOS AL PORMAYOR DE

Sañudo y Castanedo

Caldoron, 13. esquina al Cuadro SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas—Vinos generosos superiores de todas clases.

Para conocimiento de los que honran esta casa con sus pedidos, deben advertirles que, además de las etiquetas, llevarán encima del tapon las botellas un sello con la marca de la casa y el día que se ha despachado el vino justificándose de este modo su verdadera procedencia.

Las cuentas se hacen al por mayor y al detalle desde una botella en adelante.

Vinagre superior de Jerez.

LA SANTANDERINA

MANUEL GIL GONZALEZ.

FABRICANTE DE AGUARDIENTES Y LICORES

confeccionados con el esmero de las mejores de su clase en España.

SANTANDER.—SEGUNDA ALAMEDA.

ESPECIALIDAD

ANIS VELARDE.

LA FUNERARIA

DE



GREGORIO OTEIZA.

La constante actividad y el celo y esmero infatigables desplegados por esta Casa en pró del público que la honró demandándola sus servicios, vienen hoy á condensarse en las importantes modificaciones que introduce y que tiene el honor de ofrecer á las familias.

Además de las cajas-ataúdes primorosamente contruidos y altamente económicos, desde diez pesetas en adelante, la Casa se encarga gratuitamente de practicar cuantas gestiones se relacionen con los entierros, incluso hasta las inscripciones poéticas para las lápidas de las tumbas.

En los entierros, las familias que encarguen carro fúnebre de primera con un tronco de caballos, tendrá derecho á un coche de respeto gratis, á dos coches cuando sean dos troncos y á tres, cuando sean tres los troncos referidos, asimismo con los carros fúnebres de segunda se dará un coche de respeto si lleva un tronco, y dos coches si llevase dos troncos; esto sin perjuicio de todos los demás servicios inherentes al acto y de la urna de cristal que llevarán todos los coches para meter dentro los féretos.

Puntos para recibir los encargos Calle de Velasco, núm. 9 casa de los Jardines y calle del General Espartero, casa de Porrua.

IMPRENTA DE SOTERO ROIZ.

MUELLE, 8.

Eran billetes del Banco Nacional de Nueva-York, y representaban un valor de medio millon de pesos.

Rafael, sin darse cuenta de lo que hacia, se levantó y echó á correr sin saber á donde. Volvióse de pronto al lugar donde estaba el cadáver del Guachindango de las Vegas, y recogiendo precipitadamente los billetes, el bolso repleto de onzas de oro y su fusil, escapó con toda la velocidad de sus piernas hacia una vertiente cercana.

Veinte minutos despues se vió precisado á detenerse; la fatiga no le permitia continuar, y cayó sobre el suelo jadeante.

Arrastrándose pudo llegar á un arroyo que cercano corria, y puesto de bruces, bebió agua durante un largo espacio.

Cuando hubo calmado su ardiente sed, se colocó de cara arriba y cerró los ojos; pero la extraña agitacion que le dominaba no le permitió un instante de calma, obli-

Luego volvió sobre el cadáver y comenzó á registrarle apresurado; pero, no bien hubo emprendido esta tarea, una exclamacion indefinible se escapó de su pecho.

—¡Cielos!, gritó con voz que más parecia un rugido: ¿qué es esto?

Y sus manos sacaron de entre las ropas del muerto un enorme paquete, envuelto en una piel gruesa y resistente; paquete que le formaba una fabulosa cantidad de papel moneda.

Los ojos de Rafael despedían fuego.

—¿Qué es esto, Dios? repitió. ¿Será una fortuna que me envias para que pueda ver cumplido mi deseo?

Y loco, delirante, convulso, comenzó á esparcir á su lado aquellos trozos de papel que, de haberlos llevado el Guachindango en el lado izquierdo del pecho, hubieran sido atravesados por la bayoneta del sargento Martin.

—¡Agua!...

Pasados algunos minutos se estremeció y procuró incorporarse.

—¡Agua!... repitió de nuevo, mirando á su alrededor.

Sus ojos se fijaron en cuanto le rodeaba, y viendo junto así al sargento, exclamó:

—¡Ah! ¡El sargento Martin!... ¡Pobre sargento!... El tiro del Guacho le ha levantado la tapa de los sesos...

Despues trató de levantarse, consiguiéndolo á costa de grandes esfuerzos. Cuando estuvo de pié, sintió que le faltaba energia y se hubo de recostar nuevamente diciendo:

—¡Oh!... No puedo... ¡No tengo fuerzas!... Me ahogo... ¡Agua! ¡Agua!...

Sus extraviados ojos miraban á todos lados buscando un remedio á tantos sufrimientos, porque la sed, más que otra cosa, le molestaba.

De pronto su rostro cambió de expresion

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA.
HARINA LACTEA PERFECCIONADA.



MARCA - LOS NIÑOS

en alto grado para enfermos y convalecientes. Surtido. Lentejas. Habas, Guisantes verdes y amarillos. Consommé, Tapioca, Maiz, Avena, Cebada.
De venta en las principales Droguerías, Ultramarinos y tiendas de comestibles.
Al por mayor GARCIA HERMANOS. - Santander.

de A. Schneebeli y C.^{ia}, Affoltern (Suiza).

Alimento completo superior para niños de corta edad y los enfermos del estómago. - Preparado con la mejor leche suiza. Suple la leche de madre y facilita el destete. Eficazmente recomendada por las notabilidades médicas del país y extranjero, quienes la han reconocido por la más superior.

Harina de legumbres (Purés).

Exquisitas para sopas. Son puras, muy sabrosas, nutritivas, altamente digestivas y económicas. Indispensable para familias, grandes establecimientos, casas de salud, fondas, etc. Recomendables también

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE EL
Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos
DE LOS



RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Girona)
Prior DOM MAGUELONNE
DOS MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 - Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD

« El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo a los dientes un blanco perfecto.

« Es un verdadero servicio rendido a nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. »
Elixir 2/50, 5/10; Polvo 1/75, 2/50, 3/50; Pasta 1/75, 2/50; Elixir el 1/2 lit. 14; Litro 28.

Casa fundada en 1807
Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**
Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.



EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO
DE
HIGADO DE BACALAO,
CON HIPOFOSFITOS DE
CAL Y DE SOSA.



Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

PASTA PECTORAL.

del **DR. ANDREU** de Barcelona.
Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incomoda que sea
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS

tribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS

buen depurativo.

LA TOS

mente con esta PASTA PECTORAL.

LA TOS

algun conocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS

obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarrros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento rebajando por completo los accesos violentos de TOS que continúan y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un

seca convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta PASTA PECTORAL.

ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinencia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta esputos sanguinolentos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña

catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones

obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL

ASMA

Ó SOFOCACION DE TODA CLASE,

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de ASMA, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas

Los ataques de ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más agradable sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Elixir Digestivo de Pepsina

de GRIMAUTL Y C^{ia}, Farm. en Paris

Deliciosa preparación que tiene la propiedad de suplir en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita:

- Las Malas digestiones,
- Las Nauseas y las Acedias,
- Las Gastritis y Gastralgias,
- La Jaqueca,
- Los Vómitos,
- La Diarrea,
- Los Colambres de Estómago,
- Los Embarazos gástricos,
- Las Enfermedades del hígado,

Combate los vómitos de las mujeres encintas y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

En PARIS, 8, Rue Vivienne
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

ENFERMEDADES de los NIÑOS

RABANO IODADO

de GRIMAUTL Y C^{ia}

Este Jarabe más activo que el Jarabe antiescorbútico, excita el apetito, disuelve las glándulas, combate la palidez y la flojedad de las carnes, cura el gurmio, las costuras de leche, las erupciones del cutis. Esta combinación vegetal, esencialmente depurativa, se tolera mucho mejor que los ioduros de potasio y de hierro.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

LECCIONES DE PRIMERA ENSEÑANZA

Latin, Geografía y Dibujo Lineal
A PRECIOS ECONÓMICOS,
Arrabal 7, 4.

y sus miradas quedaron fijas en un punto. Lo que había llamado tan poderosamente la atención de Rafael, era una calabaza y un frasco que pendían del cinturón del cadáver del Guachindango de las Vegas. Con un movimiento rápido, casi convulsivo, el joven se arrojó sobre aquellos objetos; con sus crispadas manos cogió ambas cosas, y tirando fuertemente, trató de arrancarlas; más, era tanta la resistencia que oponían, que no pudo vencerla. Aquella violenta sacudida agotó su vigor, viéndose obligado á descansar algun instante para continuar después su tarea; pero cambiando de parecer, trató de romper el cinturón. En efecto, tomando el machete que perteneció al jefe de la partida rebelde, lo introdujo por entre las correas del armamento y las ropas y cortó aquellas de un solo tajo. Rafael cayó de espaldas. Cuando se pudo

incorporar cogió con ansia la calabaza, y llevándola á sus labios, la apuró de un trago; entonces le pareció que un raudal de vida penetraba en su cuerpo desfallecido. Trató de vaciar también el contenido del frasco pero cuando sus manos llegaban á tocarle se detuvo, pintándose en su rostro la más fiel expresión del espanto. Y es que cuando hizo saltar el cinturón del cadáver, su ansiedad no le dejó ver que de una bolsa que iba cosida al correaje y que fué desgarrada al par de aquel, habían caído una porción de onzas de oro mejicanas. A su vista, cuando se preparaba á coger el frasco que contenía el aguardiente, el joven cabo de los ejércitos del rey quedó petrificado. Después de un momento de vacilación, se arrojó sobre las monedas de oro y las hizo pasar inmediatamente á un bolsillo de su pantalón.

gándole á buscar de nuevo con sus manos nerviosas el tesoro que guardaba. Una y otra vez contó y recontó sus riquezas, determinándose al cabo á envolverlas cuidadosamente en un trozo de tela que rasgó de su camisa, escondiéndolas luego entre esta y el cuerpo. Mas tarde, algo tranquilo, aunque bastante molesto aún por el golpe que sufriera, trató de organizar sus pensamientos, hasta entonces embrollados. —Hay que realizar el proyecto concebido, dijo con inseguro acento; comenzado ya desde el instante que me he alejado del lugar del combate, tengo forzosamente que continuar. Yo pensaba huir sin otros recursos que mi fusil y mi esperanza; pero Dios ha puesto en mi camino el maravilloso talisman que abrirá todas las puertas que puedan alzarse ante mi para llegar á España... ¡Ah, madre mía! Cuán pronto abrazarás á tu hijo que loco de gozo va á poner